
DESBALANCE
¿Y las multas para Bansefi?
Nos cuentan que este 15 de febrero se pue
den dar a conocer la primeras sanciones
por parte de la Comisión Nacional Banca
ria y de Valores (CNBV), que estrena presi
dente en la persona de Bernardo Gonzá
lez, en contra del Banco del Ahorro Nacio
nal y Servicios Financieros (Bansefi), a car
go de Virgilio Andrade, ante el escándalo
de clonación de tarjetas de apoyo a damni
ficados por los sismos de septiembre pasa
do. Nos explican que el historial de castigos
de la CNBV no es menor, ya que desde
2014 ha acumulado 16 sanciones de las
cuales seis fueron multas por un total de

494 mil pesos. El regulador ha encontrado faltas a la ley de
instituciones de crédito, nos adelantan, entre las cuales desta
can inconsistencias en la operación de sus sistemas y omisio
nes de información. Los días 15 de cada mes la CNBV publica
las sanciones contra las diversas entidades que operan en Mé
xico, y está por verse si el banco de desarrollo se mantiene en
el nada grato primer lugar en amonestaciones al sector finan
ciero público del país.

No los calienta ni el sol
En el sector privado hay quienes dicen que
los más preocupados por la aprobación del
ahora llamado Acuerdo Amplio y Progre
sista de Asociación Transpacífico (CPTPP)
son los sectores agropecuarias, del calzado,
textil, confección y automotriz, ya que el
convenio quedó tal y como se negoció
cuando eran 12 países, antes de que Esta
dos Unidos decidiera salirse del pacto. El
problema es que en Vietnam hay enormes
fábricas estatales que producen calzado y
prendas de vestir que sacan de competen
cia a la industria nacional, nos cuentan,
mientras que las reglas de origen del sector

automotriz en el ahora CPTPP se calcularon considerando a Es
tados Unidos, y sin el país vecino ahora el porcentaje es menor.
Las inquietudes ya fueron expuestas a la Secretaría de Economía,
que es encabezada por Ildefonso Guajardo, y les respondieron
que era la única forma en que los 11 países que aún quedaban
aceptaran firmarlo. Sin embargo, los empresarios recuerdan que
en el texto del TPP original hubo concesiones.

Fecha: 14/02/2018

Página: 2

Area cm2: 366

1 / 2

Columnas Económicas

Desbalance

Redacción

Costo: 41,175

Página 1



Jacques Buscan mentes brillantes
Rogozinski En un país en el cual los jóvenes de 12 a 29

años de edad representan 31.4% de la po
blación, como lo es México, es importante incentivar a los chavos
a prepararse o a que se decidan a convertirse en emprendedores.
Nos dicen que esta era una de las motivaciones principales en el
lanzamiento del programa "Mentes Pioneras" 2018, de Nacional
Financiera, entidad a cargo de Jacques Rogozinski. Nos cuen
tan que los encargados de impulsar el programa, Tonatiuh Sali
nas, director general adjunto de Banca Emprendedora, y Félix
Arredondo, responsable de la dirección de Promoción de esa
misma área, invitaron a Cristóbal Miguel García Jaimes, cono
cido como Chico partículas. El joven estudiante de física en la
UNAM, con una mente brillante, ha logrado destacar a pesar de
las adversidades. Originario de San Miguel Totolapa, Guerrero, es
un ejemplo para la juventud, razón por la cual se buscó involu
crarlo en el programa de Nafin.

BIVA, al pie del cañón
Santiago Urquiza, presidente de la Bolsa
Institucional de Valores (BIVA), encabezó
ayer la presentación de su primer índice
accionario, donde mostró el brazo operati
vo de la empresa y los recursos con que
cuenta en lo que podría llamarse su piso
de remates, nos dicen. En una nueva era
tecnológica, BIVA se prepara para afrontar
un reto no menor: arrancar con la compe
tencia en el sector bursáül mexicano. Este

proyecto ha sido recibido con resistencia
por ciertos grupos de poder, nos dicen, pe
ro también ha levantado algunas dudas. Al
respecto, nos dicen que Santiago se ha

mostrado dispuesto a responder todas y cada una de las pregun
tas de los interesados, además de que ha buscado fortalecer su
gobierno corporativo y las distintas aristas para competir con un
monstruo del tamaño de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV).
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EMPRESA

Alberto Barranco
Antes no; ahora sí

Rechazado por la Secretaría de Comunicaciones y Transportes
un proyecto de la cadena MVS para aprovechamiento integral
de la codiciada banda de 2.5 gigahercios vía la integración de
un carríer de carrters, ahora resulta que el gobierno intenta
concesionaria para un proyecto idéntico.

Lo que en2012 era veneno, ahora es me
dicina "para mejores servicios y ma
yor cobertura en beneficio de los

usuarios". La concesión apunta a 20 años.
Colocada como manzana de la discordia

en un pleito entre la Secretaría de Comuni
caciones y Transportes y la cadena encabe
zada por Joaquín Vargas, al margen de acu
saciones de no haber refrendado la conce
sión en tiempo y forma, el punto fino ha
blaba de tener desaprovechado un espectro
con valor de oro.
MVS tenía 190 kilohercios de una banda

que arañaba los 200, explotando sólo una
mínima parte de la carretera.
En el jaloneo se planteó rentarla en tra

mos, para lo cual se integró un consorcio en
el que cabían la propia MVS Telecomunica
ciones, además de las firmas Clearwire, Ales
tra e Intel, cuya novedad sería el uso de la
tecnología LTE.
La conexión para los usuarios planteaba

el proyecto, sería 20 veces más rápida, en
un escenario en el que se podrían descar
gar películas en 90 segundos y tres can
ciones MP3 por segundo, y en paralelo, su
bir imágenes desde una cámara celular en
medio segundo.
Estamos hablando de hace cinco años.
La inversión prevista era de 500 millones

de dólares.
Sin embargo, la SCT decidió de facto ex

propiar el espectro de la discordia, a título de
estudiar el uso pleno de la banda durante
algunos años.

Según ello la decisión encuadraba con
el esquema de políticas públicas integra
do en el Programa Sectorial de Comuni
cacionesyTransportesenelquese prevé
la posibilidad de rescate de concesiones
por subutilización.
Sin embargo, la cadena acusó pública

mente al entonces presidente Felipe Calde
rón de haber tomado la decisión de forma
unilateral al no exigirle a la periodista Car
men Aristegui ofrecer una disculpa pública
por haber utilizado los micrófonos de una
estación radiofónica propiedad de la cadena
para pedir explicación a Los Pinos de una
supuesta afición etílica del Ejecutivo.
Laxadas las relaciones de la cadena con el

gobierno al regreso del PRI, se le permitió

vender 60 kilohercios de la banda, quedando
el gobierno en opción de licitar 120.
La estrategia es dividir la carretera en 4

bloques para permitir el ingreso de varios
operadores, en lo que técnicamente se le co
mo carríer de carriers.
El valor mínimo de referencia para ca

da uno de ellos será de 350 millones de
pesos.
Los interesados deberán entregar una ga

rantía de seriedad de 700 millones.
Milagros de la vida: lo que ayer era tabú

hoy es palanca para el desarrollo del país.

Balance general. Ayuno aún de resolu
ción de la Comisión Federal de Competen
cia Económica el supuesto ocultamiento
de una operación de compra de la mitad

del capital de la empresa Marzam por par
te de Nacional de Drogas, de Pablo Escan
dón Cusi, el escándalo sigue haciendo es
tragos en la Fundación Mexicana para la
Salud que preside éste.
Su presidente ejecutivo, José Campillo,

hijo del que fuera Secretario de Comercio,
José Campillo Saénz, y alguna vez su secre
tario de Salud acaba de renunciar.
En el escenario algunas de las empresas
aportantes se han hecho a un lado o prác
ticamente han cancelado su participación.
El organismo filantrópico tuvo como pri

mer presidente al banquero Carlos Abedrop,
en tanto como presidente ejecutivo llegó al
exrector de la UNAM, José Soberón.
Este cargo lo ocupó Mercedes Juan, en la

fase previa a su llegada a la Secretaría de Sa
lud.
El escándalo, como usted sabe, lo desató

el trabajo periodístico derivado de los Pa
peles de Panamá, es decir documentos de
un despacho de abogados panameños es
pecializados en crear empresas en paraí
sos fiscales.

Sigue. Damnificados del escándalo de la
empresa contratista de Pemex, Oceanogra
fía; los trabajadores en reclamo de indem
nización se quejan de que la firma concede
en Ciudad del Carmen, Campeche, está sien
do saqueada a partir de su liberación del con
curso mercantil al que se le llevó.
Se habla de robo de materiales, equipo,

paquetes de perforación y hasta 35 vehí
culos en el interior del Puerto Industrial
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del poblado.
De acuerdo con la ley, éste debió ser vi

gilado por la Administración Integral de
Puertos de Campeche que pertenece al go
bierno de la entidad.
En el detalle se habla de dos módulos ha

bitacionales de 380 toneladas que se le otor
garon una mujer que dijo ser representante
de Pemex.

De acuerdo con la ley, los bienes de la em
presa se colocan como garantía para pagar a
trabajadores salarios atrasados, prestaciones
y demás de su liquidación.

Pasarela. A contrapelo del curioso parén
tesis determinado por el Instituto Nacional
de Electoral dos de los tres aspirantes pun

teros en la carrera por la Presidencia de la
República llegarán en los próximos días a la
pasarela del club de Industriales.
El primer turno será de Morena, el próxi

mo martes 20, sólo que en representación de
Andrés Manuel López Obrador acudirá el
empresario de Monterrey, Alfonso Romo.
Un día después de la presentación del can

didato de la coalición Por México al Frente,
Ricardo Anaya, y el 1 de marzo el del Todos
por México, José Antonio Meade.

Rarezas. Por aquellas cosas raras de la vida,
aunque las empresas de limpieza y mante
nimiento de Marco Antonio Jesús Reyes Sal
dívar trabajan con una plantilla de aproxi
madamente 9 mil trabajadores, hete aquí
que según registros del Instituto Mexicano
del Seguro Social sólo están inscritos 2 mil
500.

Las firmas se han rotado a partir del inicio
del sexenio contratos por 200 millones de
pesos por parte de la Secretaria de Comu
nicaciones y Transportes.
Estamos hablando de Kasper Limpieza y

Mantenimiento; Claver, Servicio; Quadrum
Limpieza, Reisco Operadora de Servicios,
Limpieza y Mantenimiento, Xielsa y Ocram
Seyer.
Las empresas que han peleado por un

cambio de proveedor se quejan del apoyo
irrestricto al grupo por parte del oficial ma
yor de la dependencia, Rodrigo Ramírez Re
yes y de la directora de Recursos Materiales
Mónica María Iglesias Soberón. •
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Capitanes
Tan Lejos de Guatemala
Qué imagen la de ayer en Guatemala:

un ex Mandatario sentado en la par
te trasera de una patrulla Con el ex Pre
sidente Alvaro Colom, fueron detenidos
nueve ministros, incluido el de Finanzas,
Defensa, Gobernación, Educación, Traba
jo, Cultura Economía, Medio Ambiente y
Salud.

Todos ellos por lo menos firmaron el
plan para licitar 109 rutas de transporte
urbano del País, el Transurbano, un pro
yecto que inició en 2010 y que incluyó
una enorme transferencia de dinero de los
guatemaltecos a empresas.

Una sospechosa adjudicación junto
con un uso poco transparente y controla
do de estos subsidios, es la razón de la de

tenciones, que ayer puso a Guatemala en
el mapa de países que buscan castigar la
corrupción. g

Independientemente del futuro que
tendrá este caso, provoca una oleada de
dudas y opiniones sobre la capacidad e in
dependencia que deben tener las institu
ciones públicas para juzgar a funcionarios
por casos de corrupción.

México, que está entre los países
más corruptos del mundo, no puede
arrancar su Sistema Nacional Antico
rrupción, ni a nivel federal y mucho me
nos estatal.

Vamos, aquí ni siquiera hay detenidos
por el caso Odebrecht y el tema de la Ca
sa Blanca y la licitación del tren México
Querétaro, lo único que causó fue un daño
a la imagen de los involucrados.

Modelo
de Inversión

Hoy Grupo Modelo, que ca
pitanea Mauricio Leyva,
anunciará una nueva inver
sión, esta vez por 5 millones

de dólares.
Se trata de la amplia

ción de su centro regional
de inteligencia en Aguasca
lientes, que desde ese es
tado gestionará la logísti
ca y ventas para 12 países
de América Latina. Por lo
menos se espera la crea
ción de mil 500 empleos
directos.

Es una apuesta más a la
inversión en territorio
mexicano.

Esto se suma a que ape
nas en septiembre pasa
do, la cervecera anunció la
construcción de su octava
planta en México, la cual se
ubicará en Apan, Hidalgo,
y en la que invertirá unos
14 mil millones de pesos —
hoy unos 720 millones de
dólares— para producción
12 millones de hectolitros
anuales.

Sin duda, con esta es
trategia de expansión, la
cervecera está entre las
firmas que más inversio
nes realizarán en un año
complejo.

Puertas
Abiertas

A menos que por algún mo
tivo imprevisto haya un
cambio, la primera sema
na de marzo se firmará en
Chile el Tratado Amplio y
Progresista de Asociación
Transpacífico, conocido co
mo TPP11.

Por si el nombre sue
na raro, es la nueva deno
minación del Acuerdo de

Asociación Transpacífica
(TPP, por sus siglas en In
glés), pero en su formato
con 11 países integrantes y
sin EU.

En este megaacuerdo
comercial había una cláu
sula que obligaba que Eli
debía firmar y ratificar el
tratado o de otra mane
ra no podría entrar en vi
gor. La claúsula perdió va
lor cuando Donald Tramp
decidió retirar a su País.

Ahora, más de un año
después de que el TPP en
tró en suspensión llega su
versión actualizada, y la
expectativa es que los mi
nistros de comercio de los
países, incluyendo
a Ildefonso Guajardo,
Secretario de Economía,
se reúnan en el país
sudamericano para forma
lizar nuevamente este
compromiso.

Entre los cambios es
tán los mecanismos de ad
hesión de nuevos miem
bros, donde hubo una li
gera flexibilidad en los
términos, lo cual dice que
las partes están más abier
tas a que se sumen otros

países
Esto, porque varios que

no forman parte ya han
manifestado su interés de
unirse, como Colombia o
Corea del Sur. Pero tam
bién es una especie de co
queteo para que una gran
potencia se sume. ¿Será
una llamada a EU? ¿O qui
zá para China?

Viene
Conflicto

Un nuevo conflicto podría
estarse generando en el te
ma de la leche, pues desde
hace un lustro que Liconsa
no sube el precio que paga a
los productores.

Ha sido tanta la pre
sión de los ganaderos
mexicanos que este jueves
se reunirán en la Secretaría
de Agricultura, con su ti
tular José Calzada y el de
la Secretaría de Desarrollo
Social (Sedesol), Eviel Pé
rez, en cuya estructura es
tá Liconsa.

Estarán seguramen
te por allí Vicente Gómez,
presidente de la Federa
ción Mexicana de Leche
ría (Femeleche), Oswaldo
Cházaro, presidente de la
Confederación Nacional de
Organizaciones Ganade
ras (CNOG) y Alvaro Gon
zález, dirigente del Fren
te Nacional de Productores
y Consumidores de Leche
(Frenaprocol).

Liconsa les ha com
prado el litro a 6.20 pesos,
cuando dicen que el costo
promedio de producción es
tá entre 7.20 y 7.50.

El problema alcanza es
cala nacional y desde el 5
de febrero los productores
de varios estados se unie
ron para realizar manifes
taciones simultáneas que
incluyen el cierre de aveni
das o vías férreas y toma de
casetas de peaje.
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JOSÉ RAMÓN
FERNÁNDEZ
MGALLO..
í rf" » * * * ^ >
Este capitán lidera
Asociación Nació

que inicia en noviem
bre y termina este 14
de febrero. Entre sus
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ios líderes globales del negocio
de las bodas van a Los Cabos

"Vi, odavfaes pronto para "echar
las campanas al vuelo",
pero, al menos en las últi
mas cuatro semanas, no se

han registrado hechos vio
lentos en Los Cabos, lo que
podría ser un indicio de que

ésta mejorando la coordinación para com
batir la inseguridad en Baja California Sur.
Apenas en enero se firmó allá el primer

¿¡pnvenio por la seguridad en destinos tu
rísticos y, hasta ahora, hay evidencias de
Cjue es mejor la comunicación entre los tres
úiveles de gobierno.
Además de que el gobernador Carlos

Mendoza nombró a Germán Wong nuevo
Secretario de Seguridad Pública de la enti
bad, un especialista en el tema que llegó de
1*3Secretaría de Marina.

En lo que será uno de los primeros even
tos importantes para el turismo este año, a
¡5jincipios de abril se realizará, allá en Los
Cabos, el Destinantion Wedding Planners,
(•en el que regresará a operar el Centro de
Congresos y Convenciones de Los Cabos.

Se espera la presencia de unos 450 par
ticipantes de más de 65 países, entre ellos,
ijás 150 principales organizadores de bodas
del mundo.

* México ha ido mejorando su posiciona 
miento en este segmento, un negocio que
yale cerca de 40 mil millones de dólares
ál año en todo el planeta y que les deja a
íps organizadores de los mismos ganancias
por más de mil millones, según la consul
tora IBIS World.
Además de llevar a estos profesionales

¿.conocer el destino de lujo número uno
<Jé México, también es relevante que por
fin esté entrando en operación este Cen
tro de Convenciones, que sólo funcionó
tina sola vez para alojar el G20 en los últi
mos meses de la administración de Felipe
Calderón.

Desde entonces, el inmueble no sólo es
tuvo cerrado sino que se había deteriorado,
pues sufrió el impacto del huracán Oclile.

Después de que la ahora Secretaría de
Economía y Turismo de BCS, cuyo titular
es Genaro Ruiz, licitó este Centro de Con
venciones y el de La Paz. pasó casi un año
antes de poder realizar el primer evento en
Los Cabos, pues requirió de trabajos de re
paración importantes.
Incluso el de La Paz arrancó antes, en

diciembre del año pasado, con un evento
dirigido a los profesionales de la ciencia.

Las bodas son un negocio muy impor
tante en destinos como Cancún, Riviera
Maya. Oaxaca. San Miguel de Allende, Va
llaría y Los Cabos; por lo que el evento de
abril seguramente generará más viajeros
dentro de ese nicho para México.
DIVISADERO

PUEBLOS MÁGICOS. Si hoy José Ángel
Díaz Rebolledo está muy atareado revi
sando las opciones para internacionalizar
el exitoso programa que se creó hace más
de 15 años; en el futuro se perfilan nuevos
jugadores en México.

Con la reforma política en la CDMX es
muy probable que algunas de las nue
vas alcaldías busquen convertir en Pue
blos Mágicos a barrios tradicionales y con
una importante herencia histórica, como
son San Ángel, Coyoacán, Xochimilco y
Tlalpan.

Y, en opinión de Eduardo Barroso, uno
de los expertos en este programa, no hay
limitaciones legales para impulsar esa idea.

En abril se realizará el

Destínation Wedding
Planners en Baja California.
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Ferroviarias

alistan proyectos
La As(?cmú(M ,VA a urna (k • / 'ermccurtícs (AMl "•
espera m impwu »r " pfflútfáhrieritotld< 77•
ik fámsas Qtv Smtíiem, Paíríck Ottemmever.

1 tema que estará en el foco de la reunión de
 negocios de la Industria ferroviaria Exporail,
que inaugurará mañana jueves la subsecre

  taria del Transporte, Yuriria Mascott, será
el destino del Tratado de Libre Comercio de
América del Norte (TLCAN).

.¿Saí La Asociación Mexicana de Ferrocarriles
(AMF), que encabeza Iker de Luisa, espera un importante
planteamiento del CEO de Kansas City Southern, Patrick
Ottensmeyer, quien expondrá los motivos para no cancelar
el acuerdo trilateral de México, Estados Unidos y Canadá,

De hecho, las industrias de los tres países han realiza
do una gestión al más alto nivel en Washington a través de
laAssociation of American Railroads (AAR), que encabeza
Edward R. Hamberger, y se espera que en la reunión se
hable sobre los avances en los comités negociadores.

El comercio entre Estados Unidos y México aumentó
543%, de 81 mil 800 millones ele dólares a 523 mil 800 mi
llones de dólares. Entre Canadá y México se elevó 776%, al
pasar de tres mil 500 millones ele dólares a 30 mil 800 mi
llones, argumentaron ios ferrocarriles en Washington.

En el encuentro también serán presentados los planes
de inversión para este 2018 en materia de carga, en el panel
que será liderado por Benjamín Alemán, titular de la Agen
cia Reguladora del Transporte Ferroviario (ARTF).

Por Grupo México Transportes, que agrupa a Ferromex
y Ferrosur, presenta la inversión Lorenzo Reyes Retana,
director general de Proyectos: Óscar del Cueto, director
de Operaciones por KCSM: Erich Wetzel, por Ferrova

lle; Lázaro Rodríguez, por la Línea CoahuilaDurango, y
Gustavo Baca por el Ferrocarril del Istmo,

Otro panel que se espera que atraiga la atención es el
de Oportunidades del Sector Energético, donde se darán a
conocer los proyectos, algunos ya en marcha, que los ferro
carriles impulsarán decididamente en 2018, como efecto de
la Reforma Energética.

Esta mesa será moderada por José Zozaya, presidente
ejecutivo de KCSM, donde participarán las principales fir
mas energéticas de Estados Unidos, como Exxon y la mexi
cana Pemex, que lleva Carlos Trevifto.

Comparten este panel, además. Claudia Eschenbach,
directora general de Trafigura México, el presidente de la
Comisión Reguladora de Energía (CRE), Guillermo García
Alcocer, y Lourdes Aranda, directora de Relaciones Gu~
Dernamentaies oe te

rromex y Ferrosur.
Entre otros temas

destacados que abor
darán los concesiona
rios figuran también el
avance del libramiento
a Celaya, en Guanajua
to, donde Ferromex in
vierte 150 millones de
dólares.

MAFIA DE PODER
Emulando a su antece
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sor, Edgar González Rojas. Jorge Silva se ha dedicado a
nombrar directores generales con la complacencia del jefe
de Gobierno.

Tal es el poder del oficial mayor, que nombró a gente
cercana a Marcelo Ebrard como director general de Recur
sos Materiales y Servicios Generales en la PGICDMX, Jorge
Trejo Bermúdez, ligado con gente de González, a quien en
su momento le entregó la Dirección General de Recursos
Materiales de Oficialía Mayor, acusado de malversar fondos,
no es otro más que comparsa de Juan Guillermo Camacho,
tal y como se ha encargado de difundirlo entre los nuevos
proveedores su hermano Miguel.

Lo importante de este acomodo de piezas de Silva es
el acuerdo para trabajar en favor de Morena y de su jefe,
Marcelo Ebrard, toda vez que controlan Sacmex con
Thalía Lagunes, gente de confianza de Marcelo y muy
ligada al movimiento encabezado por Andrés Manuel
López Obrador y cuyo apoyo se da traicionando a Miguel
Mancera. ya que, a la llegada de Jorge Trejo, arriba
ron exfuncionarios de Sacmex, entre ellos Edgar Manuel
Rocha Espinoza, vehículo de Rodrigo Manzo Castrejón,
subdirector de Adquisiciones; Noguez Domínguez, de
Control Vehicular; Christian García Santiago, subdirector
de almacén; Job Landa Orozco, subdirector de Inventa
rios; María Socorro de la Paz Fuentes, Control de Bienes;
Teresa Escobar Reyes, directora de Adquisiciones y Con
tratación de Servicios y Proveeduría.
EMPRESAS ORION

¿Sabrá Tuffic Miguel Ortega, titular del 1MSS, acerca de los
negocios que tiene David Baca Grande, en la Coordinación
de Planeación de Infraestructura Médica, con Empresas
Orion para el tema de pruebas especiales de laboratorio?

Por lo menos es lo que pregonan, sin temor alguno, aun
que todo cuadra cuando se gira un oficio donde se propo
ne que se asigne a dicha empresa las pruebas que puedan
hacer de las partidas 3 y 5 de laboratorio, cuando están im
pedidas de hacerlo, pero sí subcontratadas y encarecerlas
como siempre. Tal parece que el tema de Servicios Íntegra
les que investiga la Comisión Federal de Competencia Eco
nómica sigue en la hamaca.

Y a todo esto, la pregunta es si estará también inmiscuido
Héctor David Martínez Chapa, jefe de la Unidad de Aten
ción Medica, como asegura Orion, o sólo estará en este ne
gocio su subalterno, Baca Grande.

Las industrias de
los tres países han
realizado una ges
tión al más alto nivel
en. Washi ngton a
través de laAsso»»
clarión of American
Rallroads,
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No votaré por AMLO
ací en la segunda mitad de la década de los
sesenta, por lo que mi infancia, adolescen
cia y comienzo en el mundo laboral (me de
dico al periodismo financiero desde 1988)
estuvieron marcadas por las funestas con

w secuencias de la irresponsabilidad populista
Jw. ® de los gobiernos de Luis Echeverría y José
López Portillo, dos tipos que deberían ser juzgados por ge
nocidio económico.

Vi cómo los esfuerzos de mis padres por forjar un patri
monio se destruyeron con las continuas devaluaciones, el
desorden en las finanzas públicas y la hiperinflación. Aprendí
a temer a los discursos de hombres quienes creían que sólo
ellos eran la solución a cualquier problema y que ellos inter
pretaban la voluntad del pueblo.

Tipos populistas que actuaban por encima de la ley y la
razón, rodeados por camarillas que jamás los cuestionaban
y veían como designios divinos sus ocurrencias. No había
espacio para la disidencia, puesto que caían en la ignominia
quienes se atrevían a levantar la voz. Bastaría recordar el trá
gico proceso que derivó en la creación del Consejo Coordi
nador Empresarial, en 1976.

Después del sismo de 1985, vi con emoción cómo la de
mocracia se abría paso hasta la caída del sistema a manos
de uno de los arrepentidos de Morena, Manuel Bartlett, que
derivó en el robo a la elección de Cuauhtémoc Cárdenas, un
gran valor para la democracia.

Aprendí que el populismo estatista, caracterizado por la
sustitución de importaciones, los precios de garantía (que
incluían hasta las tasas de interés bancarias), la excesiva
dependencia del petróleo, los subsidios generalizados, las
soluciones mágicas, que sólo un iluminado tenía, y la des
calificación de los opositores derivan en crisis económicas y
sociales que lleva muchísimas décadas corregir.

De nifto me tocó padecer racionamientos de azúcar, con
dicionamiento de la venta de productos, apagones escalona
dos, anuncios en los que se decía que no se usara el teléfono
porque era para acortar
distancias no alargar lla
madas... Ver cómo el es

fuerzo de mis padres se
volvía nada, puesto que

las devaluaciones y la
inflación acabaron con
su patrimonio.
Al comienzo de mi

vida profesional apren
dí que no podía ahorrar
porque las cosas costa
rían más a la siguiente

quincena. La inflación de 1988 fue de 157 por ciento.
Todavía en 1995 salvé milagrosamente la crisis financiera

que arruinó a muchísimos mexicanos, derivada de malas de
cisiones en materia económica.

RESURRECCIÓN
Tuvieron que tomarse medidas correctas, con mayor o menor
intensidad, durante los gobiernos de Miguel de la Madrid,
Carlos Salinas de Gortari, Ernesto Zedillo, Vicente Fox,
Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto para que la econo
mía dejara atrás las crisis devaluatorias, de deuda; la vulnera
bilidad derivada de la dependencia petrolera o cualquier cosa
que pudiera ocurrir en el mundo.

Sé que dos sexenios de populismo causaron muy grandes
destrozos en la economía ele las familias y que recién aho
ra se ven los resultados de las buenas políticas tomadas du
rante más de 20 años. El empleo crece a la tasa más alta de
la historia, la inflación promedio anual es la más baja des
de que se tiene registro. Como nunca en la historia del país,
el acceso a los créditos es el más alto que en cualquier otra
época del país.

Gran parte del control de la inflación se debe a la apertura
de la economía no sólo hacia el exterior, sino también hacia
una mayor competencia en precios. Los precios controlados
o los subsidios generalizados van en contra de la competen
cia. Las crisis recurrentes de la economía se han convertido
en un triste recuerdo. La economía crece consistentemente

desde 2010, y choques externos como la caída del precio del
petróleo no derivan en una crisis económica nacional. A pe
sar de que el precio del petróleo cayó de 100 a 18 dólares, la
economía mexicana no dejó de crecer.

El tipo de cambio dejó de ser la pieza de equilibrio de las
finanzas públicas y hoy actúa como un amortiguador que ha
permitido paliar los choques externos.
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AMLO 2018

Más allá del discurso, las propuestas económicas, sociales y
políticas de AMLO son las mismas que aplicaron Echeverría
y López Portillo con los resultados funestos para los mexi
canos. Las correcciones cosméticas a ese populismo estatista
son todavía más graves.
Ahí están los elogios abiertos de Yeidckol Polevnsky,

Héctor Díaz Polanco, Gerardo Fernández Noroña y otros
liderazgos de Morena hacia el llamado Socialismo del siglo
XXI y su eventual aplicación en México.

Habría que comparar los resultados de las economías de
Argentina, Brasil, Ecuador (que incluso ya dejaron atrás este
modelo de populismo fracasado) y de Venezuela con México
durante todo este siglo. Habría que recordar cómo vivían los
mexicanos en las décadas de los setenta y ochenta y como
viven hoy.

La oferta de Morena es regresar al México de la década de
los setenta, lo que me resulta inadmisible.

Al comienzo de mi

vida profesional
aprendí que no
podía ahorrar
porque las cosas
costarían másala

siguiente quincena.
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El efecto
General Motors
en la venta de autos

^ a entendí el cambio en la forma ele registrar y
/ reportar al mercado el nümero de unidades

1 ¡' iV •'. vendidas de GM México, que dirige Ernesto
Hernández, y estoy segura que sorprenderá
el ver que en febrero, el número de unidades
vendidas le regresará al segundo lugar del

i. ?r*L mercado, desde el quin to que registró en enero.
¿Es explicable? La respuesta es sí, sólo que es 1 igeramente com

plicado dar a conocer el detalle de un cambio que se decidió en
el Consejo Directivo de la filial mexicanay que conocióy aprobó
el equipo de Norteamérica de GM, que encabeza Alan Batey.

GM acostumbra a reportar a la AMIA y a la AMDA el número
de vehículos facturados —no vehículos entregados  y parece
simple la diferencia, sin embargo, no lo es en términos de aten
ción al cliente y de los incentivos que paga a sus distribuidores,

La decisión del equipo de Hernández y en particular del vi
cepresidente de Ventas, Servicio y Mercadotecnia, Francisco
Garza, de modificar la forma de entrega de la información a par
tir de enero, sólo reportando los autos entregados entre el 1 y 20
de enero, se originó en la decisión de alinear los incentivos que
se pagan al distribuidor con el de mejorar el servicio y satisfac
ción del cliente. De hecho, la encuesta de satisfacción al cliente
de JD Power del año pasado fue el detonante de la alarma que
puso al equipo a revisar por qué el cliente individual no se sentía
satisfecho en la fase final del proceso de venta del vehículo (eli
minando flotillas). Al revisar el esquema, resultaba que. a pesar
de que la factura estaba emitida (y en un 98% pagada y con todo
listo para entregar la unidad al cliente), podrían pasar 10 días o
más antes de que el distribuidor entregara la unidad.

El cambio que se decidió en octubre pasado, luego de probar
y comprobar el tema, platicarlo con la red y revisar todo el pro
ceso desde la salida de un vehículo de la planta hasta la llegada
al distribuidor, fue que, a partir de enero de este año, sólo se
pagaría el incentivo del distribuidor hasta que el vehículo fuera
entregado, no sólo que tuviera la factura emitida.

Esto dio porresultado el ajuste impresionante de número de
unidades vendidas que se reportó en enero, de ocho mil 807,
con una caída de más del 52%, que lo llevaron al 5o lugar del
mercado. Sin embargo, si se considera que el 40% de la venta
se realiza en los últimos días del mes (así es el comportamiento

estacional de ventas en el mercado), deberíamos anticipar que
en febrero repórtalas unidades entregadas en esos últimos diez
días de enero más las que se venden en los primeros 20 días. El
saldo, pues, será prácticamente el mismo y deberá estar ron
dando en un cálculo de más menos entre 16 mil 500 y 17 mil
500 unidades vendidas y entregadas al cliente, y la venta del
mercado en términos anualizados no reportará la caída del 11%
que mostró en enero, pero sí el ajuste se arrastrará todo el año si
se le compara con el mes anterior o con el acumulado trimestral.

En fin. Una explicación sofisticada, pero que muestra que
los datos no se estuvieron inflando el año pasado en GM, pero
que desdibujará la sonrisa de quienes subieron en la tabla de
posiciones por un mes.

DE FONDOSAFONDO

#ElCazaFantasmas... Ayer se realizó en el Senado la primera
lectura de un dictamen que fue aprobado en las Comisiones
Unidas de Comercio y Fomento industrial, que preside Héctor
Larios, y la Comisión de Estudios Legislativos. El proyecto ele de
creto modifica la Ley General de Sociedades Mercantiles, porque
se propone un cambio al artículo 129 de ese ordenamiento.

¿Qué busca?... cazar empresas fantasma. Obligaría a todas
las sociedades mercantiles, incluyendo las Sociedades Anóni
mas, a reportar cualquier cambio en la tenencia accionaria de la
empresa o sociedad moral en él registro electrónico de la Secre
taría de Economía, cuando el cambio se presente y cuando se
realice una compra—venta o cambio de accionistas de control.

Esta propuesta, como estaba redactada en un principio, le
vantó el foco rojo en el CCE, que preside Juan Pablo Castañón.
porque con eso de la discrecionaliclad que permite la figura de
Sociedad Anónima, mientras no se trate de empresas públicas
(listadas en bolsa por acciones o deuda), simplemente generaría
caza de brujas e incluso caza de accionistas por el crimen orga
nizado que comienza por los registros burocráticos.

En fin, en su primera versión, quedaba muy abierto este
tema porque cualquier autoridad administrativa podría pedir la
Información (vamos, hasta una autoridad municipal). Por eso se
sugirió al Senado darle un trato homólogo al del secreto banca
rio, en el que están expresamente limitadas las autoridades y los
motivos por los que pueden tener acceso a esa información. El
gremio notarial es el que más ha brincado, pero es difícil que se
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defiendan ante la proliferación de empresas fantasma que han
sido detectadas por el SAI para evadir el pago de impuestos y
lavar dinero. El sector privado propuso un cambio que parece
más adecuado porque incorpora una redacción similar a la pre
vista en el secreto bancario, una fórmula conocida por los regu
ladores y supervisores, incluyendo al SAI y la U1F, salvaguarda
la información de los particulares y no ha sido atacada por GAFI.

La modificación que se ha propuesto en el sector privado
es: "Artículo 129. ...De la inscripción a que se refiere el párrafo
anterior deberá publicarse un aviso en el sistema electrónico
establecido por la Secretaría de Economía, conforme a lo dis
puesto en el artículo 50 Bis del Código de Comercio y las dis

posiciones para su operacion. La Secretaría se asegurará que el
nombre, nacionalidad y el domicilio del accionista contenido
en el aviso se mantenga confidencial, excepto en los casos en
que la información sea solicitada por autoridades Judiciales o
administrativas, cuando ésta sea estricta y absolutamente ne
cesaria para el ejercicio de sus atribuciones en términos de la
legislación correspondiente, paralo cual dichas autoridades, en
la solicitud correspondiente, deberán exponer las razones por
las cuales es absolutamente necesaria y la Secretaría de Eco
nomía cerciorarse de dicha circunstancia y, en caso de que la
solicitud provenga de autoridades administrativas y no acredi
ten tal extremo, la Secretaria deberá negarse a proporcionar tal
información". ¿Cómo lave?
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Primer round de
Bolsas, el de índices
Quiere comenzar la competencia bursátil

en México, donde este 2018 tendremos
la nueva Bolsa Institucional de Valores
(B1VA), que vendrá a competir con la tra
dicional Bolsa Mexicana de Valores.
Ayer, Sergio Urquiza, presidente de

BIVA y uno de sus principales accionis
tas, da a conocer el primer punto de competencia real de las
dos Bolsas: el de los índices.

BIVA contrató a los ingleses de FTSE Russell, pertene
cientes a la Bolsa londinense, a la London Stock Exchange
Group. De hecho el nuevo índice bursátil se llamará FTSE
BIVA.

EL IPC TRAE A STANDARD & POOR'S
¿Cuál de los dos índices es mejor, el de la Bolsa Mexicana de
Valores o BIVA? Son distintos.

La Bolsa Mexicana de Valores, presidida por laime Ruiz
Sacristán y dirigida por José Oriol Bosch, tomó una deci
sión acertada: estandarizar su índice con una metodología
internacional bien aceptada, como la de los índices Stan
dard & Poor's, donde se considera que el S&P500 es el índi
ce más representativo de Nueva York.
Así el Indice de Precios y Cotizaciones ahora se llama

S&P/BMV IPC, es decir, Standard & Poor's Bolsa Mexicana
de Valores índice de Precios y Cotizaciones. La Bolsa se li
bró de estar viendo problemas con el IPC, que incluso le
costaron caro.

Cuando las emisoras salían del IPC, porque la Bolsa con
sideraba que ya no eran bursátiles, entonces los fondos de
inversión, de manera automática, dejaban de invertir en di
chas emisoras. Así fue el problema y las megademandas de
Elektra contra la Bolsa Mexicana de Valores

IPC SE QUEDA CON 35 EMISORAS
El IPC tiene 35 emisoras. Era famoso porque el grupo de
Carlos Slim (quien por cierto siempre ha creído en la Bolsa),

TelmexTelcel, Grupo
Carso, Grupo Financiero
Inbursa, tenía un peso
mayor a 40% del prin
cipal indicador bursátil.
Eso cambió.

Llegó la nueva regu
lación en telecomunica
ciones y América Móvil
vio escisiones (como
Telesites). También vi
mos otras emisoras
crecer en valor de mer
cado, como Walmart,

Así, si bien el peso de América Móvil en la Bolsa es de al
rededor de 12.5%, sigue siendo elevado, como una empresa
grande y representativa, pero ya no tiene el enorme peso
que llegó a tener, Sin embargo, el IPC se mantendrá con 35
emisoras representativas y bursátiles.

FTSE BIVA VA POR 57
EMISORAS, INCLUYE FIBRAS
En cambio, el FTSE BIVA arrancó esta semana su operación
con 57 emisoras, 22 más de las 35 del IPC.
Además, dentro de esas 57 emisoras, BIVA conside

ró los nuevos Fibras, que están siendo un instrumento de
mercado interesante que aglutina inversionistas en distintos
proyectos.

El FTSE BIVA tiene una base de mil puntos. En sus dos
primeras operaciones, ha disminuido para llegar a 971.70
puntos. Aunque todavía la Bolsa Institucional de Valores no
opera, su índice ya estará arrojando cambios diarios.
De hecho, nos comenta Bernardo González Rosas, el

nuevo presidente de la Comisión Nacional Bancada y de
Valores (CNBV), que el arranque del índice FTSE BIVA es
indispensable para poder dar el banderazo de salida de la
nueva Bolsa.
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BIVA APOSTARÁ A MAYOR INCLUSIÓN
Los dos índices, el IPC y BIVA, tienen soportes metodoló
gicos internacionales. Uno, en Standard & Poor's, que rige
Nueva York. El otro, el FTSE que rige Londres. Más bien la
diferencia sí radica en la inclusión.

El IPC sigue siendo un poco más restringido, se mantiene
con sus 35 emisoras, pero es complementado por una gran
familia de índices de Standard & Poor's.

El de BIVA es un índice un poco más incluyente, con 57
emisoras, donde cotizan los Fibras y 23 de sus 57 empresas
son grandes. Hay empresas medianas y pequeñas.

Como vemos, ambos índices son representativos. Tienen
respaldos metodológicos internacionales, pero es claro que
la estrategia de BIVA es buscar a las empresas medianas.
Esperemos que lo logre, porque hasta la fecha, los direc
tivos de la BMV la critican por quererse llevar las mismas
emisoras y no hacer crecer el mercado. Esperemos que en
éste, como en otros mercados, la competencia estimule la
ampliación del mercado. Aunque como buenos mercados,
todo dependerá de la buena información que se esté dando.

Los índices IPC y
BIVA tienen soportes
metodológicos
internacionales.
Uno, en Standard
& Poor's. El otro»
en London Stock

Exchange.
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Afores invierten
más en acciones

extranjeras
que en mexicanas

a Consar, que preside Carlos Ramírez, publicó
un nuevo indicador de desempeño de las afo
res para dar más información a los más de 60
millones de trabajadores afiliados y ayudarles
a decidir cuál es la mejor opción para su retiro.

A Entre los datos que reveló la Consar, al
J ''l $ cierre de 2017 se mantiene la mayor parte de
la cartera invertida en instrumentos de deuda, sobresalien
do el Udibono, con 23.01% de la cartera y con buen rendi
miento por el alza en la inflación; seguido por Bonos M, con
12.07%, y en otros instrumentos gubernamentales de deuda
está concentrado 14.14 por ciento.

En acciones o renta variable ya está invertido 22.9% de
la cartera, pero la mayor parte, 16.86%, está en acciones ex
tranjeras y 6.06%, en renta, variable nacional.

Si sumamos la inversión en instrumentos gubernamen
tales, en promedio es de 49%, lo que implica que el gran ga
non del ahorro del retiro de los trabajadores es el gobierno
federal. La meta de, financiar grandes proyectos de infraes
tructura del sector privado con ahorro de las siefores aún no
se alcanza, porque, en promedio, sólo 19.32% está invertido
en instrumentos privados nacionales.

Aunque cada afore tiene su propia estrategia de inver
sión, todas tienen la mayor parte de su cartera en instru
mentos de deuda gubernamentales. La que menos invierte
en renta variable es Inbursa, con sólo 4.7% de su portafolio
en acciones extranjeras y 7.5% en nacional, mientras que
XXI Banorte tiene 20.2% en renta variable extranjera y 5.1%
en nacional.
En resultados, la de

menor rendimiento en
2017 con el nuevo in
dicador de la Consar
fue Inbursa, con 7.94%,

mientras que Profutu
ro fue la más alta, con
10.94%. En promedio,
el rendimiento anual en
2017 frente a 2016 fue de

9.84% y las otras afores
que estuvieron por arri
ba del promedio fueron:
Sura, Metlife, XXlBanorte y Coppel.
La conclusión de la Consar es que les fue mejor a las

afores que invirtieron más en renta variable extranjera y en
Udibonos.

BIVA, AÚN SIN FECHA OFICIAL DE ARRANQUE
El nuevo presidente de la Comisión Nacional Bancariay de
Valores, Bernardo González Rosas, confirmó que una de
sus prioridades es el arranque de operaciones de la nue
va Bolsa Institucional de Valores, que preside Santiago
Urquiza

En principio, Biva iniciaría operaciones en marzo, es de
cir, en menos de un mes, pero González confirmó que aún
se están realizando pruebas para garantizar que funciona
rán adecuadamente las interconexiones con las casas de
bolsa y con la Bolsa Mexicana de Valores.

Biva, por su parte, ayer presentó con bombó y platillo su
nuevo índice FTSE. Biva que estará integrado inicialmente por
57 emisoras que cotizan en la BMV y cotizarán también en la
nueva bolsa, porque si bien el objetivo es que Biva coloque
nuevas emisoras, todavía no se ha anunciado ninguna nueva.

El FTSE Biva se lanzó en conjunto con FTSE Rusell, em
presa del London Stock Exchange Group, LSEG, y aunque
Biva que dirigirá Fernando Pérez Saldívar, aún no inicia
operaciones, el nuevo índice comenzó a distribuirse desde
el lunes 12 de febrero.
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COFECE INVESTIGA COLUSIÓN EN COMPRAS
DE ACERO EN EL GOBIERNO

La Cofece, que preside Alejandra Palacios, sigue con su in
tenso ritmo en investigaciones sobre prácticas monopólicas
absolutas. Ayer publicó en el Diario Oficial de la Federación,
el inicio de una investigación sobre supuesta colusión entre
empresas que participan en compras del gobierno de acero
realizadas en este sexenio, de 2013 a la fecha.

La Cofece informó que investiga ocho casos de colusión
en compras de gobierno entre empresas que en lugar de
competir se pusieron de acuerdo para manipular precios,
así como en la restricción de oferta o demanda; coordinar
sus posturas en licitaciones e intercambiar información.

La investigación inició el pasado 15 de agosto, y confor
me a los plazos que marca la ley, ayer la hizo pública la Co
fece y, de ser encontrados culpables, las empresas o agentes
económicos que participaron en la colusión estarían sujetos
a sanciones de hasta 10% de sus ingresos, mientras que las
personas físicas podrían recibir una pena de hasta diez años
de prisión.

DÓLAR INTERBANCARIO A 18.65 PESOS
La baja en los precios del crudo mantiene presionado el
tipo de cambio. El dólar interbancario cerró en 18.65 pesos,
mientras que la giezcla mexicana cerró en 53.20 dpb,

La conclusión de la

Consar es que Ies fue
mejor a las afores
que invirtieron más
en renta variable

extranjera
y en Udibonos.
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Enrique
Quintana

No se equivoquen: la carrera electoral no ha empezado
Quien piense que este arroz ya se cocio' en

materia electoral, puede llevarse un gran
chasco.

Todo puede suceder aún. Le explico cuáles son
los escenarios que están sobre la mesa.
Empecemos con quien va a la cabeza de las en

cuestas: Andrés Manuel López Obrador.
El domingo dejará de ser precandidato para con

vertirse en candidato.
Todo apunta a que, en los próximos 43 días, que

es el lapso para que comiencen las campañas, el
'Peje' siga con su posición de puntero, pues nada
relevante para él ocurrirá en el camino.
En el segundo lugar, en la mayoría de las encues

tas, quien aparece en segunda posición es Ricardo
Anaya.
El candidato del Frente, a diferencia de AMLO, sí

podría tener variaciones importantes en los 43 días
que restan del periodo intercampañas.
Todo dependerá de lo que suceda con la can

didatura de Margarita Zavala. Aunque no sea
la única determinante de su intención de voto, la
presencia de Margarita impacta sin duda a Ricardo
Anaya.
Una posición fuerte, si se le concede el registro

como candidata independiente el 29 de marzo,
impactaría negativamente la posición de Anaya al

comienzo de la campaña.
Y, el desempeño posterior dependería fuerte

mente de la calidad de las campañas de los dos
contendientes.
En el caso de José Antonio Meade, que será

formalmente candidato a partir del próximo do
mingo, la clave es si logrará caminar en la cuerda
floja sin perder el equilibrio.
Es decir, si logra consolidar el apoyo del PRI sin

alejar a otros sectores de la sociedad.
Y, si logra atraer a otros sectores, sin alejar el

voto de los priistas.

Hasta ahora pareciera que el acertijo no se ha
resuelto, lo que ha impedido que Meade despegue.
Nos referimos ya al caso de Margarita Zavala,

entre los independientes, que puede inclinar la ba
lanza de manera importante.
Pero también hay que señalar a Jaime Rodrí

guez,'el Bronco'.
Con una probabilidad alta de obtener el regis

tro, 'el Bronco' podría incidir negativamente en
la intención de voto de AMLO, pues le competirá
como un candidato antisistema.
Quienes conocen la campaña que tiene pre

parada Jaime Rodríguez tras su registro, dicen
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que puede ser una sorpresa, y que podría tener
una intención de voto por arriba de lo que cree la
mayoría.
Eso podría bajar la intención de voto por AMLO

más de lo que se cree.
En el caso de Armando Ríos Piter, la disyuntiva

es que pase los filtros del INE, pues el despegue
atípico que tuvo en las primeras semanas del año
lo ha convertido en sospechoso de haber recurrido
a procedimientos poco claros de adquisición de
firmas.
¿Ha visto usted cuando se colocan los autos en

una competencia de Fórmula 1 antes de la salida?
Es probable que todo lo que tengamos hasta

ahora sea esa alineación. No es poca cosa, pero es
apenas el arranque. La bandera a cuadros no ha
caído y falta la carrera completa.
Lo que hemos visto hasta ahora son las elimina

torias. Estamos todavía a varias semanas de que
comience la carrera.
Se equivocan quienes identifican ganadores

seguros y también quienes señalan a los que supo
nen que no tienen oportunidad.
Esta carrera es de consistencia, de aguante y de

aceleración al final. Todavía faltan los episodios
que definirán a los ganadores.
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FUERA DE LA CAJA

Salarios reales
Macario
Schettino
En economía, se llama va

riables reales a las que se
les ha quitado el efecto

de la inflación. Así que cuando
nos referimos a salarios reales,
hablamos de cuánto ganan las
personas más allá del efecto de
los precios. Sin embargo, la co
lumna de hoy se refiere a otro
tipo de "realidad". Mi preocu
pación es que no sabemos en
realidad cuáles son los salarios
de los mexicanos.
Desde hace décadas, esta

columna ha insistido en los
problemas de medición que te
nemos en el tema del empleo y
los salarios. Si bien toda medi
ción tiene errores, en el caso de
empleo y salarios en México los
datos que conocemos creo que
nos confunden más de lo que
nos aclaran. De una vez afirmo
que esto no es un problema de
INEGI, sino de un tramado ins
titucional que conspira contra
esta institución. Aunque hay
información confiable de las
personas que están afiliadas al
IMSS y al ISSSTE, los datos de
otras instituciones de seguri
dad social son menos buenos.
Y como más de la mitad de los
mexicanos no está registrada
en ninguna de ellas, es todavía
peor.

Por ejemplo, el caso de los
salarios. La información que
provee la Encuesta Nacional de
Ocupación y Empleo proviene
de encuestas a las personas,
que se ubican en un rango de
ingresos: menos de un salario
mínimo, entre uno y dos, entre
dos y tres, entre 3 y 5, y más de

5. Pero hay un renglón para no
responder. Este último ren
glón ha sido elegido de manera
creciente. Hemos pasado de un
5% que no respondía hace diez
años, a 15% en la entrega más
reciente, del cuarto trimestre
de 2017. Esto hace imposible
saber si el ingreso promedio
de los mexicanos crece o se
reduce.
Podemos estimar, grosso

modo, ese ingreso utilizando
el punto medio de cada rango
(0.5,1.5,2.5,4, y para el más
alto 10 salarios mínimos). Si
lo hago para el cuarto trimes
tre de 2017, obtengo que el
ingreso promedio mensual fue
de 5,800 pesos al mes. Con ese
mismo cálculo para el cuarto
trimestre de 2016, el ingreso
promedio fue de casi 5,900
pesos. Es decir que en 2017 los
mexicanos habrían ganado me
nos que en 2016, y eso antes de
quitar la inflación. No calculé
el ingreso por hora de trabajo,
pero lo hizo David Kaplan, con
un resultado parecido, y lo
compartió vía Twitter, y por eso
quise comentar este tema con
usted.
Pero estas cifras no son rea

les, en el sentido común de
realidad. Resulta que en 2016
quienes no respondieron la
pregunta de ingreso represen
taron 12% del total, frente al
15% de 2017. Es decir, no es
que los mexicanos ganen me
nos, es que responden menos.
Y la no respuesta parece estar
muy asociada al nivel de in
greso: mientras más gana una
persona, menos responde, muy
probablemente por el tema de

inseguridad.
Para verificar cuánto ganan

las personas en realidad, pode
mos usar los datos de Cuen
tas Nacionales, que miden las
remuneraciones totales de los
mexicanos. En 2016, éstas as
cendieron a casi 5.4 billones de
pesos, que divididos entre los
35.6 millones de asalariados de
ese año, arrojan un ingreso pro
medio anual de 150 mil pesos.
Pero usando la ENOE, la cifra
sería de 82,400. Para que am
bas cifras coincidan, es necesa
rio considerar que todos los que
no responden están en el rango
superior, y en lugar de estimar
con 10 SM, hay que hacerlo
con 14. Replicando ese cálculo
para 2017, el ingreso promedio
sube a 167 mil pesos por per
sona: 11% mayor que en 2016,
y quitando la inflación, un in
cremento, ahora sí en términos
reales, de 4%. Compatible con
el 3.5% de incremento en el
consumo, por cierto.
La verdad es que no sabemos

con certeza qué ocurre, pero
cuidado con interpretaciones
alarmistas, frecuentemente
erróneas e interesadas.
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Los poco útiles
precriterios del 2019
Dice el secretario de Hacienda y Crédito Pu

blico, José Antonio González Anaya, que no
se atreve a hacer un pronóstico de los pre

cios futuros de la gasolina, el gas LP y de paso de la
cotización del peso frente al dólar.
Y hace muy bien. La realidad es que son tantos

los factores que pueden influir en sus cotizaciones,
que un pronóstico de los precios de los energéticos
y de los mercados cambiarios, entre otros merca
dos, son un albur y más en estos momentos de tan
ta volatilidad.

Sin embargo, hay que hacerlo. La Secretaría de
Hacienda, los analistas, las empresas y las familias
tienen que estimar con base en algún cálculo aun
que éste sea una lotería.
En el caso de la autoridad financiera, la ley obli

ga a hacer cálculos para diseñar el Paquete Econó
mico del año siguiente.
De hecho a la Secretaría de Hacienda le quedan

45 días para notificar al Congreso lo que común
mente se conoce como los precriterios generales de
política económica.

El artículo 42 de la Ley Federal de Presupuesto y
Responsabilidad Hacendaría obliga a la autoridad
fiscal a presentar los escenarios sobre las princi
pales variables macroeconómicas para el siguiente
año, como la estimación de crecimiento, de infla
ción, de tasa de interés y precio del petróleo.
Así que aunque no le guste, a la dependencia que

encabeza José Antonio González Anaya no le que
dará más remedio que calcular variables que debe
rán ser la base del Paquete Económico de México
para el 2019.

La verdad es que puede ser un trabajo inútil por
lo radical de los desenlaces de los temas que hoy
más angustian.
Para Hacienda son tres los grandes trabucos ha

cia delante: la renegociación del Tratado de Libre
Comercio de América del Norte (TLCAN), la refor
ma fiscal de Trump y el proceso electoral.
De esos tres, las únicas certezas las arroja el

cambio tributario impulsado por el gobierno del
presidente estadounidense Donald Trump. Hay dos
caminos: seguir rezando para que no haya fuga de
capitales o procurar medidas de estímulo para que
esos capitales aquí se queden.
En cuanto a la renegociación del TLCAN, lo que

queda es correr modelos con los escenarios extre
mos. Se desbarata el acuerdo y el peso se devalúa
y la economía cae o se queda el tratado y el peso se
revalúay se destraban muchas inversiones.
Pero el escenario más complejo para elaborar

precriterios es el electoral. Está enjuego la salud
misma de las finanzas públicas y aunque pueda una
mayoría aprobar un presupuesto medianamen 
te responsable durante el último trimestre, son im
predecibles las reacciones del mercado ante algún
resultado electoral determinado.

Vamos, el precio del petróleo no se va a mover
por factores tan locales como el resultado electo
ral o la renegociación del TLCAN, pero todo lo de
más sí está sujeto a cambios. Desde el tipo de cam
bio hasta las tasas de interés.

Pero así está la ley, el gobierno que ya se va de
be presentar esos cálculos altamente imprecisos
a una legislatura en el Congreso que de facto ya
no está.
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EL FTSE BIVA FINANCIARÁ 9 SECTORES Y COMENZARÁ OPERACIONES EN MARZO O ABRIL

México contará con dos índices bursátiles
Frida Lara /México
Con ] a publicación del índice

FTSE Biva, compuesto por
57 emisoras, se da el primer

paso para que a ñnales de marzo
o inicios de abril comience a

operar la Bolsa Institucional
de Valores.
El FTSE Biva se suma al S&P/

BMVIPC, de la BMV, integrado
por 35 miembros, por lo que ya
son dos los índices bursátiles que
operan en el mercado mexicano.

El numero de emisoras en el

nuevo instrumento no será fijo,

ya que podrá cambiar siempre
y cuando se cumpla con los re
quisitos de liquidez. Para dicho
fin se balanceará de manera
semestral, en marzo y septiem
bre, con la oportunidad de que
alguna emisora entre o salga.
"El índice pretende replicar el
mercado mexicano, incluidos

los Fibra, ya que representan un
sector relevante de la economía",
afirmó Rodrigo Velasco, director
de operaciones de Biva.
Por ahora, Fibra Uno, Danhos,

Prologis, MacquiareyTerrafina
integran el FTSE Biva.
Con la premisa de inclusión

que se maneja en el índice, las
integrantes no podrán tener
un peso mayor a 15 por ciento.

Se clasifican en nueve sectores,
entre ellos consumo, consumo
discrecional, bienes raíces, fi
nanciero, industrial, materiales
y cuidado de la salud.
Velasco explicó que el índice

fue programado para que el 1
de enero del presente año el
promedio de precios y cotiza
ciones de las emisoras diera
mil. Al cierre del 13 de febrero,
el FTSE Biva cerró en 971.91 M

Rodrigo Velasco.
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IN
VERSIONES

:: Charanda
de calidad
Hoy miércoles 14, el estado
de Michoacán recibe en su
capital a los representantes
de la Dirección General de
Normas de la Secretaría de
Economía, que encabeza
Alberto Esteban, y de la En
tidad Mexicana de Acredita

ción, de Jesús Cabrera, que
junto con la Confederación
de Cámaras Nacionales de
Comercio (Concanaco), de En
rique Solana, buscarán dar
un fuerte impulso a la pro
ducción de charanda, bebida
alcohólica con denominación
de origen cuya producción
supera ya 20 mil litros anua
les. Y es que con la protección
internacional existen diversas

normas que se deben cumplir
con el propósito de brindar a
los consumidores bebidas de

calidad y con ello proteger a
los más de 100 productores
de la región; por ello se dará
una explicación sobre las
normatividades oficiales en
materia de denominación de

origen y la importancia de
certificar los productos por
organismos acreditados en la
materia.

:: Alianza amarilla
Burger King y Nickelodeon
anunciaron una alianza de

marca conjunta con la que la
compañía de hamburguesas
pretende aumentar 20 por
ciento su plataforma infantil,
mientras que Nickelodeon
buscará capitalizar una de
sus licencias más importan
tes. El convenio fue lanzado

en México, Argentina, España
y República Dominicana, y
estará basada en la inclusión
de Bob Esponja a través de
una colección de figuras,
actividades especiales en las
sucursales del restaurante

de comida rápida y un viaje
como premio.

:: Juego en la Bolsa
Nintendo y Shopify comen
zaron su camino en la Bolsa

Mexicana de Valores (BMV)
a partir del martes, a través
del Sistema Internacional de

Cotizaciones. Nintendo, que
opera en la Bolsa de Tokio, ha
tenido un aumento de 99.5
por ciento en sus acciones
de febrero de 2016 hasta
el cierre de ayer (martes).
Shopify, que cotiza en Nueva
York, ha registrado un alza
en su cotización de 101 por
ciento, frente a los 56 dólares
de hace un año.
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V AFLOIA

AMLO dialogará con la "mafia en el poder"
J. Jesús Rangel M.
En los principales foros empresariales

ya están listos para debatir con los
precandidatos a la Presidencia. Las

condiciones son claras: que realmente se
comprometan a un diálogo abierto, que
acepten propuestas, que den a conocer su
programa de trabajo (más allá de la plata
forma electoral) y presenten a los principa
les responsables en sus gobiernos.
Adicionalmente, los precandidatos debe

rán aceptar que se promueva el debate con
participación de invitados de la sociedad
civil, de la academia, de diversas organiza
ciones y políticos.
No todo parece estar bien. En este

periodo de intercampañas no se ha podido
mediar abiertamente con Andrés Manuel
López Obrador, de Morena. Perdonó a los
integrantes de la "mafia en el poder" (él la
inventó y solo él sabe quiénes la integran)
aunque hasta ahora no ha aceptado sus
invitaciones.

De hecho, el 20 de febrero no estará en la
reunión convocada por el Consejo Mexicano
de Asuntos Internacionales (Comexi) y el
Club de Industriales. La "conversación" será
con Alfonso Romo, coordinador general del
Proyecto de Nación 20182024; será mode
rada por Gabriel Casillas, director general
adjunto de análisis económico y relación con
inversionistas del Grupo Financiero Banorte.
Un día después, con los integrantes del

Club de Industriales, debatirá Ricardo Ana
ya, precandidato de Por México al Frente,
el tema México 2018. El jueves 1 de marzo
lo hará en el mismo foro José Antonio
Meade, precandidato de la coalición PRI
VerdePanal, con la conferencia 2018, un
México Nuevo.
Los tres precandidatos ya fueron invita

dos a la Convención Bancaria, en Acapulco,
los días 6 y 7 de marzo, y a la Reunión
Plenaria Citibanamex en abril. Hay certeza
de que estarán presentes al igual que per

sonajes señalados como integrantes de la
"mafia en el poder".
Salvo la reunión de banqueros, las demás

presentaciones serán a puerta cerrada, sin
acceso a periodistas.

Cuarto de junto
Ya está en el Museo Soumaya, de Plaza
Carso, la exposición "Pequeñas Navegan
tes", con 80 obras plásticas de alumnos
de secundaria y bachillerato de 21 estados
que impulsan la conservación de la golfina,
la más pequeña de la tortugas marinas...
Este jueves se anuncia el Maratón CdMx y
Telcel... El secretario de Agricultura, José
Calzada, estimó que las exportaciones
agropecuarias para este año alcanzarán 36
mil millones de dólares, 3 mil 500 millones
más que en 2017... El 21 de febrero se dará
a conocer la alianza por la igualdad de
oportunidades entre hombres y mujeres
por parte de Bonafont y ONU Mujeres. M
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NADA PERSONAL. SOLO NEGOCIOS

J. García López gana round a Gayosso
BARBARA ANDERSON
En diciembre, el Tribunal Federal de

Justicia Administrativa le dio la ra
zón a J. García López de que ése era

su nombre y que cualquier búsqueda en
Google, por ejemplo, debería enviar a los
interesados a su página web. Parece obvio,
pero no: en 2013, su mayor competidor
logró que cuando una persona escribía J.
García López en su buscador, éste colocaba
en primer lugar como enlace patrocinado
el sitio de Gayosso. Esta práctica se calificó
como competencia desleal sentando incluso
precedente en México.
"Tras esta sentencia, solo les queda a ellos

una última instancia y si nuevamente sale a
nuestro favor podemos exigirles como resar
cimiento 40% de sus ventas desde esa fecha
hasta ahora", explica Óscar Padilla, CEO de
Alcis Group, conglomerado de empresas que
incluye a las funerarias J. García López. Para
tener contexto, Gayosso afirma facturar 2 mil
mdp anuales.
El negocio de servicios fúnebres en México

está muy atomizado (casi 3 mil empresas)
pero hay dos marcas que lideran, peleadas a
muerte desde hace unos 11 años. Esto inició
cuando la familia Cantú de Torreón (dueños
de Jardines del Tiempo y Gayosso) vendió el
negocio al fondo de inversión Advent. Según
analistas financieros, la operación fue redonda:

los Cantu vendieron en 317 mdd un negocio que
ellos habían comprado años antes en 67 mdd.
Varias veces Advent se acercó a J. García López

para ofrecerle desde hacer una fusión hasta
terciar en ellos la administración del negocio o,
uno de los que menos oportunidades de venta
ha presentado (el negocio de los fondos no es
perpetuarse con un marca, sino que, una vez
conseguidos los beneficios calculados, salen
vendiendo los activos en un par de años).

"No solo nos afecta que nos copien en todas
las iniciativas que lanzamos, sino que están en
un modelo que se puede convertir en oferta
engañosa", dice Padilla al referirse a una
aparente depredación de precios' ofreciendo
servicios tan por debajo de los costos, haciendo
hincapié en uno de los negocios de mayor cash
flow, como es la venta a futuro de servicios.
¿De qué tamaño es el pastel que se pelean las

dos mayores funerarias? De 12 mil mdp anua
les por 600 mil defunciones, siendo la crema
del negocio CdMx. De este total nacional, 130
mil muertes ocurren en la capital, un destino
donde J. García López se queda con 1 de cada 3
servicios y 90% de ellos termina en cremación,
el primer negocio al que entró la familia García
López en los 80. "Hay que conocer este negocio
que no es fácil, pero que en nuestro caso nos
ha permitido crecer 25% año por año en la
última década", concluye Padilla. M
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México SA
I Desempleo real: 12.3 por ciento I "Enojo", ¿irracional?

I Cisen, espías en aprietos
Carlos FernándezVega

El inquilino de Los Pi
nos insiste en que si los
"logros" de su gobierno
"se difunden mejor", el

efecto inmediato podría "deste
rrar el irracional enojo social",
por lo que exige a los mexica
nos reconocer "cuánto hemos
avanzado" en su administra
ción. Y de remate, el susodicho
asegura ser "autocrítico, pero
hay que tener memoria de dón
de nos encontrábamos hace seis
años".

Pues bien, en las entregas re
cientes de México SA se ha
abordado el tema laboral, y el
"autocrítico" gobierno de En
rique Peña Nieto no sale bien
librado. Las fuentes de infor
mación utilizadas son diver
sas, aunque todas coinciden
tes en que, tratándose de
generación de empleo, si bien
se registra una mejoría cuanti
tativa, resulta contundente el
deterioro cualitativo, aunque
de cualquier suerte EPN no
deja de confundir la gimnasia
con la magnesia.
Así, toca el turno al Centro de
Análisis Multidisciplinario
(CAM) de la UNAM, de cuyo
más reciente análisis Los em
pleos que no requieren las fa
milias mexicanas: el Presiden
te del empleo precario se
toman los siguientes pasajes.
Va, pues. La generación de em

pleo es una de las banderas que
más enarbola el sexenio actual,
a pesar de que se trate de plazas
con salarios de hambre, con nu
las prestaciones laborales, sin
acceso a instituciones de salud
y/o con extensas jornadas de
trabajo; empleo precario que en
desvergonzadas declaraciones
el presidente Peña Nieto ha se
ñalado que son los que requie
ren las familias mexicanas. En
sus propias palabras nos dice:
"el fortalecimiento del empleo
inició en noviembre de 2012
con la reforma laboral, que
sentó las bases de un mercado
de trabajo más dinámico, fle
xible e incluyente".
Han pasado más de cinco
años desde que se aprobó tal
"reforma" y la precarización
laboral continúa su marcha
implacablemente. Si bien los
niveles de desempleo han baja
do en parte gracias a cambios
metodológicos que habremos
de señalar los niveles de in
greso continúan mostrando un
empobrecimiento general para
gran parte de la población ocu
pada; de igual manera, au
menta rápidamente la tenden
cia de trabajar más horas.
En el cuadro 1 que se adjun
ta se muestra la población
ocupada por niveles de ingre
so de 2012 a 2017. A cinco
años de la "reforma" laboral

la población que recibe de
cero a tres salarios mínimos
ha aumentado en más de 3 mi
llones 242 mil personas, un in
cremento de 66.2 a 67.8 por
ciento respecto del total de la
población ocupada.

La tendencia es contraria si se
observa a quienes ganan más de
tres salarios mínimos: en 2012
eran 11.33 millones de perso
nas, y para 2017 se habían redu
cido a 9.4 millones, es decir,
pasó de 23.2 a 18 por ciento res
pecto del total de ocupados. Los
trabajadores mexicanos no sólo
han visto disminuir su poder ad
quisitivo 13.42 por ciento en
términos reales durante el sexe
nio de Peña Nieto, sino que la
tendencia es la disminución de
su salario nominal.

Mientras los salarios nomi
nales disminuyen, las jorna
das de trabajo se incrementan.
Si se considera a la población
ocupada y se divide en dos
segmentos de acuerdo con la
duración de lajornada laboral,
de 2012 a 2017 la que trabaja
menos de 35 horas a la sema
na disminuyó en más de 500
mil personas, pasó de 25 a
22.3 por ciento en el periodo
referido. Por otro lado, la que
labora 35 horas o más aumen
tó 3.5 millones (pasó de 72.6 a
74.3 por ciento), y este au
mento es entendible si se re
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cuerda que para conseguir la
canasta alimentaria recomen
dable es necesario destinar 24
horas 31 minutos (el ingreso
de más de tres jornadas de
ocho horas). Así es: cada vez
deben trabajar más tiempo
para adquirir, contradictoria
mente, menos alimentos para
poner en la mesa familiar.
Por otra parte, es necesario
entender la diferencia entre
desempleo y desocupación. La
medición de ésta es responsa
bilidad del Instituto Nacional
de Estadística y Geografía
(Inegi), institución que detalla:
"la desocupación abierta no es,
ni pretende ser, la magnitud
que exprese cuánta gente nece
sita trabajar en un lugar y mo
mento determinados o la me
dida de cuán grande es el
déficit de oportunidades labo
rales; en realidad lo que la de
socupación abierta indica es la
magnitud de la población que
se comporta como buscadora
de trabajo (esto es, cuántos in
dividuos apuestan a su inser
ción en un mercado laboral)
ante un déficit dado de opor
tunidades".

En cambio, en el CAM segui
mos las recomendaciones de
la Organización Internacional
del Trabajo para medir el de
sempleo, y con base en ellas
tenemos que para el tercer tri

mestre de 2017 la tasa de de
sempleo fue de 12.3 por ciento.
Como se observa en el cuadro
3, el desempleo, al igual que la
desocupación, ha disminuido,
pero claramente a costa de ge
nerar empleo precario.
Un elemento adicional a con
siderar: en 2015 se decidió
modificar la edad mínima de
la población (de 14 a 15 años)
para trabajar, con el argumen
to de "proteger a los niños del
trabajo en condiciones preca
rias". Con este cambio, el Ine
gi procedió a hacer cambios
en la presentación de los datos
de la Encuesta Nacional de

Ocupación y Empleo. Enton
ces, si por un lado la reduc
ción de la desocupación se
debe a la creación de empleos
precarios, también se explica
ría por el aumento en la edad
para trabajar. Con la modifica
ción referida se puede llegar a
confundir una disminución en
las tasas de desempleo y deso
cupación con una baja real del
problema crónico al que se en
frentan millones de personas a
diario en México.

Dado lo anterior, la tasa ofi
cial de desocupación para el
tercer trimestre de 2017 encu
bre 75 por ciento del desem
pleo actual, frente a un gobier
no que presenta sus programas

de fomento al empleo como
"un éxito", cuando en realidad
la disminución en las medicio
nes es en parte debido al cam
bio en la edad mínima para tra
bajar de la población, lo que al
principio parece un cambio pe
queño, aunque en realidad es
un cambio con el fin de dismi
nuir los números actuales en
el contexto económico actual
de nuestro país.
Para este mismo periodo,
usando los datos de Inegi,
pero siguiendo la metodología
que se usa en el CAM para
medir la escasez de fuentes la
borales, se tiene que a escala
nacional la tasa de desempleo
es de 12.3 por ciento, siendo
Veracruz, con 16.49 por cien
to; Tabasco, con 16, y Tlaxca
la con 15.97, los estados con
la tasa más alta de desempleo,
mientras Hidalgo, con 7.63
por ciento; Yucatán, con 7.59,
y Guerrero, con 5.35 por cien
to, los estados con menor tasa
de desocupación del país.
LAS RUANADAS
MI PASTEL

Serenos, mexicanos crédu
los, que gracias al nuevo in
quilino de Bucareli, Alfonso
Navarrete Prida, queda claro
de qué se trata: "el Cisen no
espía a los políticos, sólo les
da seguimiento". ¡Olé!
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taino
I ¡Qué triunfo! Encarcelan por pillos a ex presidente y su gabinete I Vázquez Mota llevará su libro al teatro

I 14 de febrero: amor en economía de mercado
Enrique Galván Ochoa

e Guatemala llegaron las cla
ves de por qué la clase política
mexicana ha puesto tantos obs
táculos a la implementación

del Sistema Nacional Anticorrupcion.
Fue presentado por Peña Nieto en julio
de 2014. Desde entonces ha venido
avanzando al ritmo de dos pasos ha
cia delante y uno hacia atrás. ¡Todavía
no designan al fiscal anticorrupción! La
clase política se ha puesto el huarache
antes de espinarse. No quisieran que
en México suedierá algo parecido a lo
que ocurre en Guatemala. Ayer fueron
detenidos el ex presidente Alvaro Co
lom, militante de UNE (partido de la
Unión Nacional de la Esperanza), así
como varios miembros de su gabinete,
acusados de participar en el caso de
corrupción conocido como el Transur
bano. El fraude es por 35 millones de
dólares, incluye la compra de autobuses
a Brasil y un sistema de prepago. Hace
ocho años el proyecto arrancaba en
medio de críticas y dudas, sin embargo,
era defendido por la municipalidad
de Guatemala. El 3 de julio de 2010
entró en operación el Transurbano. A
partir de esa fecha la planeación dictaba
que el sistema se extendería de forma
gradual. El objetivo de su implementa
ción era modernizar y complementar al
Transmetro. Desde el comienzo exis

tieron denuncias sobre anomalías en
el manejo de los recursos e irregulari
dades en la adjudicación de las rutas.
Colom, ocho ministros y un vicemi
nistro están acusados de participar en
el fraude. Es el segundo presidente
guatemalteco detenido en los últimos
tres años, luego que su sucesor en el
cargo, Otto Pérez (20122015) fuera

encarcelado por un caso de fraude de
aduanas.

JOSEFINA ¥M AL SHOW BUSINESS

Empresaria, funcionaría del foxismo,
candidata presidencial, benefactora de mi
grantes, candidata al gobierno del Edomex,
Josefina Vázquez Mota desempolvó su
libro Dios mío, hazme viuda, e inten
tará llevarlo al teatro. Al fin y al cabo
no hay mucha distancia entre el show
business y el negocio de la política.
¿Y su fundación Juntos Podemos, que
supuestamente recibió fondos federales
por mil millones de pesos, después de
que la candidata alzó la mano a Peña
Nieto como ganador de las elecciones
de hace seis años? De eso, nada.

Ohibudsman social

Asuntoi il matrimonio es un luj©

Leí que mencionaste en tu columna que
en estos tiempos de crisis el matrimonio
es un lujo. En este caso quisiera ampliar
el tema exponiendo brevemente el meo
llo del asunto. Hace varias décadas los

grandes corporativos a escala mundial
empezaron una campaña en contra del
modelo tradicional de familia de papá
trabajador y mamá cuidando a los hijos,
promoviendo el del adulto joven sin
compromiso que puede gastarse toda su
quincena en él mismo (en este modelo
se incluyó a las mujeres) a fin de po
der incrementar sus ventas de artículos

que podríamos considerar como "lu

jos". Después de varias décadas, aunque
no queramos verlo, las consecuencias
son terribles: los salarios sufrieron una
fuerte disminución al incrementarse la
oferta de mano de obra (por la inclusión
de la mujer al trabajo), las tasas de divor
cio y soltería se dispararon (actualmente
están en un máximo histórico), los niños
pasaron de ser educados por sus madres
a ser educados por guarderías y escuelas
con turno ampliado (muchos vemos en
esto la famosa "pérdida de valores"), y
todo para poder tener Chentes a quie
nes les puedan vender un celular que
cuesta tres meses de sueldo o camisas de
marca. Nota: contrario a lo que pudieras
pensar, soy millennial.

Sergio Palacios
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R: Acabas de pintar uno de los rostros más
patéticos de la economía de mercado.

Twiteratti

El irracional enojo social, dijo @EPN.
¿Neta se enojan por los gobernadores
priístas que robaron miles de millones? ¿O
porque el sismo del 19/S confirmó que la
corrupción mata? ¿Por el falso tratamiento
para el cáncer? ¿Por los miles de desapare
cidos? Qué irracionales, de veras.

Alma Delia Murillo @AlmaDeliaMC

Ya se va llenando el cartón: qué orgullo
para el país tener dos ex presidentes
presos por corruptos.
Un ex presidente prófugo en Panamá.
Otro ex presidente que estuvo preso en
Estados Unidos.

Dos más con antejuicios pendientes.
Grandes los políticos de Guatemala,
pero grandes corruptos, joder...

Anonymous Guatemala @AnOnymous_GT

Jaja.. no sé que me da más risa: 1. Que
alguien acepte ser del Cisen cuando

están entrenados para jamás revelar su
identidad, o 2. que Anaya diga que es
opositor.

Montserrat @yMieryTeran

La campaña entra
a la recta final

11 /02/18 Concluyen las precampañas.
17/02/18 Termina plazo para recabar

apoyo ciudadano para

29/03/18 Plazo máximo para
aprobación de registro de
candidaturas.

30/03/18 Inicio de campañas
electorales.

22/04/18 Primer debate por televisión
(Ciudad de México).

20/05/18 Segundo debate por
televisión (Tijuana, Baja
California).

12/06/18 Tercer debate por televisión
(Mérida, Yucatán).

:27/06/18 Concluyen campañas
electorales.

28/06/18 Inicia periodo de "reflexión"
(hasta cierre de casillas).

01/07/18 Jomada electoral
04/07/18 Inician cómputos distritales.
06/08/18 Termina fiscalización de

campañas.

Al concluir la precampaña, el proceso electoral para
elegir presidente de la República, miembros del
Congreso y centenares de cargos más entró en la etapa
final. Este es el calendario aprobado por el INE hasta
llegar a la jornada electoral del primero de julio.
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, RIESGOS Y RENDIMIENTOS ,

* Licitación de la banda 2.52.6 MHz. en noviembre
* Claras desventajas para los ganadores, por tiempo
* Miguel Hidalgo, Cuajimalpa y Alvaro Obregón, caros
Antes de que cierre el presente sexe

nio se licitará la banda de frecuen

cias 25002690 MHz, que es muy
importante porque es idónea pa

ra ofrecer servicios de banda ancha mó

vil LTE, tecnología que permite mayores
velocidades de descarga y una mejor cali
dad en el servicio. Es la misma banda que
el gobierno de Felipe Calderón requisó a
MVS, en medio de una gran polémica.
El analista de The Competitive Intelli
gence Unit, Gonzalo Rojón en un análisis
al respecto desmenuza los beneficios de la
subasta y sus condicionamientos, lo cual
en términos generales es aceptable, espe
cialmente la obligación, por parte del ga
nador, de hacer coberturas en poblaciones
menores a cinco mil habitantes.

Sin embargo, uno de los grandes deta
lles negativos es que si Telcel, quien es el
Agente Económico Preponderante en Te
lecomunicaciones (AEPT) y que por su
alta concentración en el mercado se en

cuentra sujeto a regulación específica, no
llegara a participar en la licitación, los ga
nadores quedarían en desventaja, pues el
mismo Ifetel no puso obligaciones de co
bertura cuando decidió que América Mó
vil podía comprar los derechos de uso, ex
plotación y aprovechamiento del espectro
radioeléctrico del cual MVS era dueño.

Otra desventaja para los operadores com

petidores podría generarse si el valor del
espectro resultara ser más alto en compa
ración con aquel que América Móvil pa
gó a Grupo MVS. Claro que Telcel po
dría adquirir hasta 20 MHz en una segun
da ronda (siempre y cuando los 120 MHz
disponibles no queden asignados en la
primera ronda).
Por otro lado, también el tiempo juega,
pues de acuerdo al comunicado del Ifetel
los fallos correspondientes a la licitación
se entregarán en los meses de noviembre
o diciembre del año en curso, lo cual sig
nifica que el AEPT tiene año y medio de
ventaja en el uso de esta importante ban
da sobre sus competidores.

PRECIOS. Inmuebles24 comenta que
las delegaciones Miguel Hidalgo, Cua
jimalpa y Alvaro Obregón se mantienen
entre las seis primeras con mayor nivel de
plusvalía manteniendo la venta de inmue
bles por encima de los 30 mil pesos por
metro cuadrado y, sólo se encuentran por
debajo de sus precios de venta que osci
lan entre los 45 mil pesos por metro cua
drado. Gracias a su ubicación, conexión,
servicios y altas ganancias, Magdalena
Contreras, Cuauhtémoc y Benito Juárez
se han convertido en zonas importantes
para vivir. Los desarrolladores inmobilia
rios de estas zonas ofrecen casas y depar

tamentos exclusivos con lujos como coci
nas equipadas, baños de mármol, terrazas,
elevadores y vistas atractivas.

PRODUCTIVIDAD. Entre los países
miembros de la Organización para la
Cooperación y el Desarrollo Económi
cos (OCDE), los trabajadores de México
son los que dedican más horas al año pa
ra laborar. Destinan 2 mil 255 horas cada

año a trabajar, un promedio de 43 horas
semanales. Esta cifra es la más alta de las

35 economías que integran el organismo
internacional con sede en Francia. Méxi

co registra los niveles más bajos de pro
ductividad laboral entre todas las clases

de Pymes, por lo que es importante incre
mentar los niveles de productividad a tra
vés de la capacitación y del uso de herra
mientas tecnológicas existentes. En GIN
group, que dirige Raúl Beyruti Sánchez,
es un tema fundamental, por ello invier
te recursos de todo tipo en la educación
y capacitación, tanto de sus colaborado
res directos como de los 152 mil empleos
que administra ¦
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NOMBRES, NOMBRES
Y... NOMBRES
VEN DEFINITIVA 9 RONDA
DEL TLC CON UE, EN QUESOS
SÓLO FALTAN 5, POR ACCESO
A CARNE Y PLÁTANO ESCOLLO

*IIoij en SCJN definirían amparo de Molina contra expropiación;
innova Aeroméxico y firma con UNODC vs trata de personas;
COFEPRIS e India Pharma; HOMEX renueva

ON LA EXPECTATIVA de
destrabar ahora sí muchos

de los temas álgidos en
la mesa, esta semana
arrancó aquí la 9 a ronda
de negociaciones para
modernizar el TLC entre la

Unión Europea y México (TLUEM).
Encabezadas por el subsecretario Juan

Carlos Baker y Mauro Petríccíone, timón
adjunto de la Dirección de Comercio de la
Comisión Europea, se conoce de la voluntad
de los equipos para concluir, de tal forma
que la 10" ronda sea de protocolo y se
aproveche que se estará en Bruselas.
Ayer en este contexto se celebró la XXIV

Reunión de la Comisión Parlamentaria

UEMéxico con la presencia de diputados
y senadores, Ildefonso Guajardo de
ECONOMIA y el embajador de la UE Klaus
Rudischhauser.

Todavía hay muchos aspectos
"encorchetados" en lo que son reglas de
origen, acceso a mercados, inversión y por
supuesto propiedad intelectual que incluye
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indicaciones geográficas, tema
muy importante para el rubro
de lácteos.

Vía el "cuarto de junto"
las firmas mexicanas de ese

negocio están atentas a través
de CANILEC que preside
Miguel Angel García Paredes.
Hay un fuerte apoyo de

SAGARPA de José Calzada, y
no se diga del CNA que preside
Bosco de la Vega.
La UE exigía protección de principio para

58 quesos originarios del viejo continente,
aunque gradualmente sus pretensiones se
han acotado dadas las contrapropuestas por
parte de la industria mexicana.
Los europeos finalmente aceptaron

que México utilice el nombre sencillo del
queso que se trate sin ubicar el lugar en
específico. Por ejemplo provolone en lugar
de provolone Valdepana.
Mismo caso del

mozzarella a secas,
en vez de mozzarella

di Búfala Campana,
el brie sin Meaux o
el camembert sin de
Normandie.

Ya sólo quedan en

la mesa 5 productos:
feta, gruyere, morbier,
parmesano y el
más importante, el
manchego por el
significado comercial
que tiene aquí.
De este último sólo se importa de España

un 2.5% de lo que se consume y el 97.5%
restante es queso producido aquí con la
categoría de manchego, pero muy diferente
al producto originario de La Mancha.
Hay diversas propuestas para salvar

este último paquete sin que México viole la
indicación geográfica que exige la UE.
Entre las diferencias también hay

peticiones europeas para cerveza, vino,
embutidos y restricciones para
cítricos y otros frutos como el
plátano.
Otro tema al que la

CNOC que preside Oswaldo
Cházaro sigue la pista bajo
la supervisión de Salvador
Álvarez, su tesorero, es el
de poder exportar carne de
bovino y equino a la UE, hoy
sin ningún acceso.
Nuestro rubro ganadero que ha

ganado enorme presencia en EU ya no
sólo con animales en pie, sino en cortes,
visualiza grandes oportunidades en el
viejo continente, aunque habrá que salvar
temas fltosanitarios, de procesamiento y
trazabilidad, sobre todo para el producto de
caballo que se trae de EU y se procesa aquí.
La consigna es lograr con la UE un trato

igualitario como el que se tiene en la zona
del TLCAN.

LA UE EXIGIA
PROTECCIÓN
DE PRINCIPIO

PARA 58 QUESOS
ORIGINARIOS
DEL VIEJO

CONTINENTE

Fecha: 14/02/2018

Página: 33

Area cm2: 610

2 / 3

Columnas Económicas

Alberto Aguilar "Nombres, Nombres y... Nombres"

Alberto Aguilar

Costo: 35,380

Página 33



Como quiera la expectativa es que
esta ronda sea definitiva para estar ya
prácticamente listos en Bruselas, en el
contexto del objetivo de concluir en el
primer trimestre de este año. Habrá que ver.

TODO PARECE INDICAR que hoy podría
desahogarse en la SCJN que comanda
Luis María Aguilar, el amparo que
interpuso Enrique Molina Sobrino para
revertir la expropiación de los ingenios
que conformaron CAZE, decisión que se
remonta al sexenio de Vicente Fox. Quien
fuera uno de los embotelladores nodales del

sistema de Pepsi Cola no ha quitado el dedo
del renglón. Sus recursos legales llegaron
a la máxima instancia. Obvio, esto también
podría revertir la venta de varios de los
ingenios que concretó FEESA a cargo de
Carlos Relio

HOY SE FIRMARÁ un interesante acuerdo
entre Aeroméxico que dirige Andrés Conesa
y la Oficina de las Naciones Unidas contra
la Droga y el Delito (UNODC) que lleva en
México Antoníno De Leo. La firma se da

en el contexto de la campaña "Corazón
Azul México: #AQUIESTOY contra la trata
de personas". La idea es focalizar el delito
e impulsar acciones que lo combatan.
Aeroméxico será la primera aerolínea del
planeta en sumarse al esfuerzo que arrancó

en j u lio del 2017 con la colaboración del
gobierno mexicano. En diciembre se hizo
un balance de los logros: hubo un alza del
75% en las llamadas de denuncia (01800
5533000), los reportes judiciales contra
la trata se incrementaron 200% y se han
liberado 20 víctimas en todo el país. Será
testigo Cuitláhuac Gutiérrez, timón de IATA
aquí.

MAÑANA ESTARÁ EN Bangalore, India,
Julio Sánchez y Tépoz mandamás de
COFEPRIS. Participará en la India Pharma
2018 organizada por el gobierno de ese país
y su federación de cámaras de comercio.
Habrá directivos del rubro farmacéutico

y autoridades reguladoras del orbe. El
funcionario expondrá la estrategia que se
ha seguido para agilizar un mayor acceso
a medicinas e insumos a la población.
También hablará de la influencia de

México como productor y exportador de
dispositivos médicos.
HOMEX ESTRENA DESDE ayer nuevo
presidente del consejo en la persona de
William J. Crombie, quien reemplaza a
Eustaquio de Nicolás. Este continuará en ese
órgano. La desarrolladora que dirige José
Alberto Bolaños llegó el año pasado a un
acuerdo con la SEC por un fraude contable.
Tuvo incluso que despistarse del NYSE.
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Este lunes, en la reunión del Sin
dicato Nacional Minero Meta

lúrgico, Don Napoleón Gómez
Urrutia, en Fresnillo, los repre

sentantes de casi 17 mil trabajadores acor
daron por romper toda alianza con Andrés
Manuel López Obrador y con los partidos
que le apoyan, luego de que el sábado el
tabasqueño ofreciera, de ser presidente,
traer de vueltaaNapoleón Gómez Urrutia
para dirigir a los m ineros del país,

"Somo poquitos pero somos duros y muy comba
tivos. No aceptamos que vengan a nuestra casa a men
tarnos la madre e imponernos a un minero de pico a
nosotros, los mineros de pico y pala", comentó el re
presentante de las 22 de las 24 secciones sindicales,
Carlos Pavón, quien anunció una intensa campaña de
denuncia del amago de perdonar y premiar (además de
la intromisión en la vida sindical) a un personaje que
acusan de haberles esquilmado 55 millones de dólares.
Y los que también están parados de pestañas con el po

sible regreso de Napito son otros 14 mil trabajadores de
las AIIMSA y subsidiarias, la principal siderúrgica de
capital nacional del país que dirige Luis Zamudio. En
el Sindicato Nacional Democrático Minero que lidera
Ismael Leija, no olvidan que el "minero de pico" se hizo
pato con bonos de productividad por 16 millones de
pesos que pagó la empresa ni olvidan las tropelías que
cuando tenían encima a las huestes del ahora exlíder.

El candidato de Morena ya se peleó con las fuerzas ar
madas a cargo de Salvador Cienfuegos; ya le echó pleito
a la SC JN que encabeza Luis María Aguilar; ya peleó con
un grupo de intelectuales, entre ellos Enrique Krauze...
y ahora topa con hierro, con los mineros de verdad.

Otro paso al vacío. Los ánimos de "suicidio po
lítico" no son exclusivos de ningún partido,
como lo muestra el agarrón en Chiapas donde la

imposición de Roberto Albores enfrenta la oposición del
PVEM y de otras fuerzas que apoyan al senador Luis Ar
mando Melgar. Y es que en Puebla los empresarios del
sector agropecuario, que encontraron en Jorge García de
la Cadena, presidente de la Asociación Latinoamericana
de Avicultura, una voz que representara sus intereses,
ahora están pasmados por la posibilidad de que el dirigen
cia del PRI opte por otro candidato para diputado federal...
que los mandos tricolores lancenaLisandro Campos, líder
local de Antorcha Campesina, y que no tiene precisamen
te las mejores credenciales ante una sociedad crítica.

Mentes pioneras. La buena es que ayer Nafin,
que encabeza Jaques Rogozinski, puso en mar
cha el programa Mentes Pioneras con el que se

pretende detectar a 50 mil jóvenes de universidades e
institutos públicos con potencial extraordinario para los
negocios. El programa, desarrollado por la dirección de
Banca Emprendedora a cargo de Tonatiuh Salinas, e im
plementado por la unidad a cargo de Félix Arredondo, se
apoya en una metodología que a nivel mundial aplica
Gallup para detectar a potenciales titanes... y que en Mé
xico inicialmente encontró 900 jóvenes que superan en
38% media mundial de talento empresarial.
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